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“I

Istituzioni e operatori economici si incontrano in Confindustria per parlare

dell'aeroporto di Foggia

Mariangela Mariani
Giornalista FoggiaToday

26 maggio 2023 18:00

numeri sono leggermente più alti di quelli previsti dal nostro piano
industriale, li avevamo  sottostimati”. Il presidente di Aeroporti di Puglia,

Antonio Maria Vasile, si riferisce, in particolare, all’aviazione generale all’aeroporto
Gino Lisa di Foggia.

ECONOMIA

“Miracolo” Gino Lisa, i numeri superano le
aspettative e Adp scommette sul turismo
religioso
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“Sta andando benissimo, c’è un estremo interesse”, dichiara tutto contento
rivolgendosi ai colleghi imprenditori di Confindustria Foggia, che lo hanno invitato a
un incontro del sistema aziendale con le istituzioni dal titolo ‘Il Gino Lisa e le
opportunità sinergiche con l’economia dauna’. 

Hanno superato le aspettative anche i voli commerciali, a sentire Dimitris Kremiotis,
presidente della compagnia Lumiwings: “I numeri sono migliori di quelli che mi
aspettavo”. Sono passati otto mesi appena dal primo atterraggio trionfale, accolto
come un eroe quando è sceso dalla scaletta del suo aereo.

Per lui Foggia, come punto strategico, può rivelarsi persino più interessante di
Brindisi e Bari. “Questo aeroporto è troppo comodo – ha detto il comandante -, in
città, in venti minuti si parte”. Fosse per lui, i voli per Linate sarebbero giornalieri:
“Ora dobbiamo spingere”, dice a proposito degli slot sul city airport di Milano, al
momento disponibili solo sabato e domenica.

“I numeri sono soddisfacenti”, conferma il vice presidente della Regione Puglia,
Raffaele Piemontese. Da lui si apprende di “colloqui riservati anche con potenziali
altre compagnie che potranno affiancare Lumiwings”. Ad oggi sono cinque le rotte –
Milano, Torino, Verona, Catania e Mostar – ma presto potrebbero aumentare.

Il confronto è durato due ore e mezza. “Siamo sereni, il nostro azionista, la Regione
Puglia, ha dato a Foggia la serenità per dieci anni in cui la fase di startup è
garantita. Includerei anche la proroga Covid, quindi anche un periodo più lungo”, ha
detto il numero uno di Adp rassicurando gli operatori economici che aveva di fronte.
Ora tocca insistere su villaggio azzurro e protezione civile. Ad affiancarlo adesso c’è
l’avvocato Vania Romano, alla sua prima uscita pubblica, da poco entrata nel
Consiglio di Amministrazione di Aeroporti di Puglia, e Foggia ha un suo
rappresentante. 

Proprio nelle ultime ore, il Cda ha approvato il Piano industriale 2023-2027, e in
questi giorni, fa sapere Vasile, si è parlato molto del Gino Lisa, in chiave green.
“Foggia ha una tale capacità di area poco funzionale alla pista che potrebbe avere
una produzione di circa 50 Megawatt, in grado di garantire l’autosostenibilità
dell’aeroporto. Sarebbe l’unico aeroporto al mondo autoalimentato”. Si sta solo
ragionando se procedere prima o dopo i lavori all’aerostazione.

https://www.foggiatoday.it/economia/nuova-rotta-gino-lisa-foggia-dove.html
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Non lesina contribuiti critici alla riflessione: “Non è possibile che non siamo stati
capaci di trovare in questo territorio un gestore del bar – ha detto agli industriali - Il
turista americano viene col volo privato e c’è un traffico di aviazione generale
incredibile, ma noi su quell’aereo non riusciamo a mettergli un barattolo di
pomodoro pelato, una bottiglia di vino, perché in aeroporto non ci sono”. È disposto
pure a cercare una formula per eliminare il costo degli arredi.

Sui tavoli appare scettico. Al massimo “Aeroporti di Puglia può stimolare in un
piano strategico l’idea che anche l’aeroporto di Foggia possa essere collegato alla
rete ferroviaria, minore o superiore: significa raggiungere un livello di eccellenza
tale per cui non ci sarà un Bari-Mostar, ma Mostar sia collegata sempre da Foggia”.

AdP punta molto sul turismo religioso e lo dice con una battuta. “Portare a Foggia la
fede significa creare un bacino pazzesco. Foggia si è salvata nel Piano nazionale
degli aeroporti grazie, forse, all’aiuto di Dio. E allora perché non può essere un asset
strategico dell’aeroporto?”.

Facendo gli onori di casa, il leader degli industriali, Eliseo Zanasi, aveva annunciato
come si sarebbe parlato essenzialmente di servizi, non di infrastrutture. Il direttore
generale di Confindustria Foggia, Enrico Barbone, in apertura dei lavori ha
sintetizzato le prime risultanze di un sondaggio. Cento e passa mail, in risposta a un
questionario di sei domande compilato in forma anonima dagli operatori economici.

Il 90% ha utilizzato il Gino Lisa per raggiungere Milano, chiedono più collegamenti,
altre rotte, un hub a Milano per pubblicizzare le loro aziende, accordi con
spedizionieri, solo per citare alcuni spunti emersi.

A Sergio Venturino, presidente della community Mondo Gino Lisa è stato affidato il
ruolo di moderatore, ma si ritaglia anche quello di ‘provocatore’. Spera sia “l’inizio
di una programmazione e di una cabina di regia”. Spinge sui servizi e pensa a come
far arrivare gelati, panettoni, ed altre eccellenze in 24 ore in America via Malpensa.
“Lumiwings può imbarcare merce in stiva”, ricorda, ovviamente un numero ridotto di
bancali. E auspica che sempre più aziende si facciano avanti per offrire prodotti a
bordo.

L’amministratore delegato di Princes Industrie Alimentari Gianmarco Laviola rompe
il giacchio e apre gli interventi del sistema aziendale. Il 95% del prodotto della
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multinazionale che si occupa della trasformazione del pomodoro viene esportato.
“Avere un aeroporto significa aprire una porta al mondo dicendo che Foggia esiste”.

Carla Calabrese di Confcooperative va dritto al ‘cash’ e chiede di mettere sul tavolo i
numeri degli investimenti, perché “le idee costano”, ma Vasile parlerà chiaro: a
nessuno toccano ulteriori investimenti in questo momento.

“Stiamo facendo brainstorming, ma dobbiamo distinguere il comparto turistico e
quello manifatturiero, sono due cose diverse”, ha suggerito caldamente Maria Teresa
Sassano, dell’area Affari Internazionali di Confindustria. Ed è lei ad invitare a
pensare ad alleanze strategiche.

L’idea lanciata dal presidente del Terziario, Luca Azzariti, di una comunità energetica
rinnovabile sul sedime aeroportuale inutilizzabile ha trovato riscontro nelle parole di
Vasile. In tal modo l’infrastruttura genererebbe ricchezza per il territorio. Peraltro, per
chi non lo sapesse, l’aeroporto ha in pancia 49 ettari di area Zes, come ricorderà il
presidente Zanasi.

È stato dedicato soprattutto alla destagionalizzazione, invece, l’intervento di Rossella
Falcone, assessore al Turismo del Comune di Vieste, che in passato, quand’era
presidente del Consorzio degli operatori turistici, aveva già partecipato alla battaglia
per il Gino Lisa. Anche lei invita a distinguere i piani. “Abbiamo lavorato tanto per
riqualificare la nostra destinazione che, anche al di là del periodo prettamente estivo,
in bassa stagione inizia a generare numeri importanti”. Si riferisce, in particolare,
alle presenze straniere, favorite anche dall’apertura dei B&B che hanno ampliato
l’offerta ricettiva. L’assessora guarda con interesse a collegamenti che possano
avvicinare il Gargano al Nord Europa.

Il past president di Confindutria Nicola Biscotti, presidente nazionale dell’Anav,
l’associazione autotrasporto viaggiatori, preme per i pacchetti aereo e mezzo locale.
“L’intensificazione del trasporto urbano già può raccogliere una serie di utenti
potenziali”, in virtù del collegamento con la stazione. Da questo punto di vista, sarà il
componente della commissione straordinaria che gestisce il Comune di Foggia,
Sebastiano Giangrande, a rassicurare sull’imminente attivazione del servizio navetta.

Prima della fase dedicata alle risposte delle istituzioni, hanno preso la parola anche
Bruno Pitta, imprenditore che ha fatto salire i suoi vini a bordo di Lumiwings per dare
il benvenuto ai passeggeri con un prodotto della Capitanata, e ha consigliato alla

https://www.foggiatoday.it/economia/servizio-navetta-gino-lisa-ataf-foggia-comune-regione-puglia.html
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politica di perseverare per proteggere le conquiste, al di là dei numeri (“Dateci
tempo”); Michele Clemente che ha mandato in volo il suo olio; il politico Pasquale
Cataneo, presidente dell’associazione Capitanata.Neo che interpreta l'approccio nel
confronto come “un cambio di passo che il territorio deve fare”; e poi
Confagricoltura e Confesercenti per i saluti.

“Mettersi insieme rappresenta un’opportunità, mai una minaccia”, ha detto Damiano
Gelsomino, presidente della Camera di Commercio. Dopo l’intervento del vertice di
Adp che garantisce sulla fase di startup per dieci anni, il presidente di Confindustria
Eliseo Zanasi può dirsi soddisfatto, perché da via Valentini Vista Franco arriva una
risposta agli scettici che si domandavano se durasse: “Stiamo smentendo i corvi”.

Un incoraggiamento arriva pure dal presidente della Provincia di Foggia, Giuseppe
Nobiletti: “Dobbiamo archiviare il foggianesimo, e crederci prima di tutto noi”. E se
l’aeroporto è stato “un miracolo”, tanto vale, convengono anche qui, scommettere di
più sul turismo religioso.
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Per la presidente di Assowedding & Luxury di Capitanata i tempi sono maturi per

parlare anche di 'destination wedding'

Germana Zappatore
Collaboratore

27 maggio 2023 08:48

reen e chic. È il matrimonio del futuro. Un futuro che, però, parte da oggi, dal
post Covid. Si sa, la pandemia ha cambiato gli assetti economici del Belpaese,

portando diversi comparti a riorganizzarsi e a trasformare a proprio vantaggio ciò che
altrimenti sarebbe stato un limite. È accaduto anche per il wedding. Tutto è partito
dalla rimodulazione degli spazi e del servizio avvenuta quando, nonostante le

ECONOMIA

Matrimoni sempre più 'green e chic'. Anna
Laura d'Alessio: "Destination wedding
opportunità per la Capitanata"
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riaperture, era il distanziamento a dettare legge. Quello che allora era avvertito come
un disagio, oggi è diventato un punto di forza delle strutture ricettive.

“Oggi il banchetto nuziale – ci spiega Anna Laura d’Alessio, presidente di
‘Assowedding & Luxury Capitanata’ di Confindustria e consigliera nazionale – è
diverso rispetto a qualche anno fa. Ogni momento ha la sua location con tanto di
mise en place, dall’aperitivo al taglio della torta oggi tutto viene servito
rigorosamente al tavolo trasformando una situazione da potenzialmente caotica ad
estremamente elegante e raffinata”.

E poco importa se la preparazione è a vista, anzi, l’atmosfera da masseria piace
sempre di più, sia agli Italiani che agli stranieri. Un aspetto che gioca a favore della
Capitanata, terra di grandi strutture che – con i cambiamenti dovuti al Covid – hanno
facilmente ridisegnato gli spazi, adeguandoli con giardini d'inverno e pergotende. Il
tutto strizzando l’occhio alla salvaguardia dell’ambiente. Da parte di sposi e operatori
del settore, infatti, si riscontra un’attenzione sempre maggiore al plastic free, all’uso
di materiali naturali e alla riduzione degli sprechi.

“Si tratta di un cambiamento epocale – sottolinea la d’Alessio – dovuto al fatto che
ad organizzare il matrimonio adesso non sono più i genitori. Oggi sono gli sposi a
scegliere tutto e a finanziare anche gran parte delle spese, quindi sono più selettivi:
meno fasto, più attenzione ai dettagli, più qualità e la quantità giusta senza
esagerare. È un’organizzazione qualitativamente diversa”.

Che i matrimoni siano diversi, lo dimostra pure il fatto che oggi si cominci a parlare
anche in Capitanata di ‘destination wedding’ e che gli operatori del settore si stiano
organizzando in tale direzione. “La nostra fortuna sono i giovani. Quelli che vanno
via per studiare o lavorare – evidenzia la presidente – tornano a casa per sposarsi,
perché il legame con la terra natia non si può cancellare. E con sé portano amici,
colleghi e i parenti della dolce metà che magari sono del Nord o provengono
addirittura dall’estero. Tutte persone che restano qui per qualche giorno, che ne
approfittano per vedere il Gargano o i borghi dell’entroterra, e che ovviamente
bisogna ospitare. Ecco, quindi, che le location si stanno attrezzando con servizi
accessori come quello dell’ospitalità”.

Insomma, una crescita a tutto tondo che potrebbe mettere in rete i diversi comparti
strategici del territorio: wedding, turismo e gastronomia. Grazie anche al ‘ritrovato’
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aeroporto Gino Lisa che dovrebbe facilitare l’arrivo in Capitanata degli stranieri.
Quando si dice che l’amore può tutto.
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PIENO RILANCIO
OK I VOLI DELLA LUMIWINGS

UN PARCO FOTOVOLTAICO
L'Enac ha autorizzato l’installazione di una
centrale fotovoltaica da 50 megawatt. Adp:
«Foggia sarà il primo scalo autoalimentato»

GLI IMPRENDITORI
Laviola (Princes): «Più voli con Milano». Pitta:
«Ok i nostri vini a bordo». Domani Taronna
riporta le ostie piene sull'aereo da Torino

Aeroporto, voli meglio del previsto
a fine anno la nuova aerostazione
Vasile: «Cambiamogli il nome». Confindustria alle imprese: «Utilizziamolo meglio»

«FUNZIONE CENTRALE»
Zanasi: «Lo scalo dovrà svolgere

una funzione sempre più
centrale per le aziende foggiane»

l L’aeroporto di Foggia (tra qualche
tempo forse non più “Gino Lisa”) a set-
tembre sarà un cantiere aperto per i lavori
della nuova aerostazione. I tempi non sono
ancora sicuri in quanto c’è in ballo l’in -
stallazione di una centrale fotovoltaica da
50 megawatt, già autorizzata da Enac, che
Aeroporti di Puglia vorrebbe realizzare
prima. «Stiamo valutando la tempistica in
base alle autorizzazioni, dall’immissione
dell’energia prodotta in rete alla possibi-
lità che sia lo scalo di Foggia a poterla
utilizzare per intero: sarebbe il primo ae-
roporto d’Italia ad autoalimentarsi», ha
detto in Confindustria Antonio Vasile. Il
presidente di Adp è intervenuto a una ta-
vola rotonda promossa dagli industriali
allo scopo di sviluppare sinergie con le
aziende del territorio e interesse intorno ai
voli della Lumiwings. La compagnia re-
gistra numeri «incoraggianti»: «I dati pas-
seggeri sono migliori delle previsioni (2397
tra arrivi e partenze a marzo '23, il miglior
dato della serie e ultimo disponibile: ndr),
volare da Foggia per una compagnia come
la nostra è meglio che farlo da Bari o da
Brindisi», ha detto visibilmente soddisfat-

to Dimitris Kremiotis amministratore uni-
co della compagnia. Dagli imprenditori
molta curiosità e qualche suggerimento:
dalla possibilità di incrementare i voli da
Milano per i manager dal Regno Unito (l’ad
di Princes, Gianmarco Laviola), all’incre -
mento di iniziative promozionali dei pro-
dotti locali già utilizzato «con grande sod-
disfazione», hanno sottolineato gli impren-
ditori, dai vini dell’azienda di Bruno Pitta
alle ostie piene del Forno Taronna che
domani ne replicherà la distribuzione ai
passeggeri sul Torino-Foggia delle 9.40.
«L’aeroporto deve svolgere una funzione
centrale per la vita delle aziende foggiane -
ha detto il presidente di Confindustria Fog-
gia, Eliseo Zanasi - ora avvieremo contatti
anche per acquistare spazi pubblicitari dei
nostri marchi all’interno dello scalo».

Affrontato anche il tasto dolente dei ser-
vizi intorno allo scalo, inesistenti: «Il Co-
mune si sta muovendo - ha assicurato Ser-
gio Venturino, vero influencer dello scalo
con la sua Mondo Gino Lisa nonché mo-
deratore dell’incontro - arriveranno bus
extraurbani e saranno potenziate le linee
urbane, ma c’è bisogno di nuove ditte di

autonoleggio e di Ncc». Il Comune «isti-
tuirà una navetta diretta fra aeroporto e
stazione», così il commissario Giangrande,
pronto un contributo di 35mila euro dalla
Regione (più altri 27mila del Comune).

«Vogliamo fare di Foggia l’aeroporto del-
la Fede - ancora Vasile - con i voli per
Mostar-Medjugorie (dal 3 giugno: ndr) si
potrà cominciare a programmare», piano
supportato dalla Regione come precisato
dal vicepresidente Raffaele Piemontese in-
tervenuto in coda al dibattito a causa di
impegni pregressi. La Regione (e il Co-
mune) potrebbero anche riprendere il dos-
sier per l’interramento di un tratto della
tangenziale al fine di un ulteriore allun-
gamento della pista dal lato Sud fino a 2400
metri come suggerito da Pasquale Cata-
neo, tecnico dei trasporti e sindacalista.
Aperta anche una verifica sul nome
dell’aeroporto, Regione e Adp ci stanno
pensando: «Sarebbe ora di cambiarlo - ha
rivelato Vasile alla Gazzetta forse con un
concorso di idee». Già una volta non se ne
fece niente, ma l'obiettivo resta: e se fosse
«San Pio»?

[m.lev.]

TAVOLO Piemontese (sin.), Vasile e Zanasi

RESTYLING
IN VISTA
L'aerostazione
del «Gino Lisa»
costruita ai primi
degli anni '70 e
interessata da
lavori di
adeguamento
strutturale più
volte nel corso
degli ultimi dieci
anni.

.
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da pag.  1-11 / 
foglio 1 / 3

Dir. Resp.:  Fabio Tamburini
Lettori   Ed. II 2022:   715.000
Diffusione   10/2022:   132.572
Tiratura      10/2022:    71.008

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm



27-MAG-2023
da pag.  1-11 / 
foglio 2 / 3

Dir. Resp.:  Fabio Tamburini
Lettori   Ed. II 2022:   715.000
Diffusione   10/2022:   132.572
Tiratura      10/2022:    71.008

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm

05386 05386



27-MAG-2023
da pag.  1-11 / 
foglio 3 / 3

Dir. Resp.:  Fabio Tamburini
Lettori   Ed. II 2022:   715.000
Diffusione   10/2022:   132.572
Tiratura      10/2022:    71.008

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm

05386 05386



29-MAG-2023
da pag.  3 / 
foglio 1 / 3

Dir. Resp.:  Oscar Iarussi
Lettori  Ed. III 2020:   295.000
Diffusione   10/2022:     6.271
Tiratura      10/2022:     8.616

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm



29-MAG-2023
da pag.  3 / 
foglio 2 / 3

Dir. Resp.:  Oscar Iarussi
Lettori  Ed. III 2020:   295.000
Diffusione   10/2022:     6.271
Tiratura      10/2022:     8.616

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm

05386 05386



29-MAG-2023
da pag.  3 / 
foglio 3 / 3

Dir. Resp.:  Oscar Iarussi
Lettori  Ed. III 2020:   295.000
Diffusione   10/2022:     6.271
Tiratura      10/2022:     8.616

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm

05386 05386



29-MAG-2023
da pag.  4 / 
foglio 1

Dir. Resp.:  Oscar Iarussi
Lettori  Ed. III 2020:   295.000
Diffusione   10/2022:     6.271
Tiratura      10/2022:     8.616

 Quotidiano

Dati rilevati dagli Enti certificatori o autocertificati 

- Ed. nazionale  5386 www.mediapress.fm

05386 05386



27/05/2023 Il Sole 24 Ore



29/05/23, 13:03 Il Sole 24 Ore del Lunedì



29/05/23, 13:03 Il Sole 24 Ore del Lunedì



29/05/23, 12:50 Il Sole 24 Ore del Lunedì




